



Виталий Вячеславович НАУМКИН,
академик Российской академии наук,
главный редактор журнала
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,
Academician of the Russian Academy of Sciences,
Editor-in-chief of the journal
«Russia & World: Scientific Dialogue»

ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Основное содержание представляемого вам первого номера журнала за 2023 год посвящено коммуникативным режимам в разных странах на постсоветском пространстве: Армении, Грузии, Кыргызстане, Белоруссии, Азербайджане. Представлены также результаты исследований по теории и истории международных отношений и мировой политики.

Открывает номер серия из четырех статей по тематике международных отношений в контексте глобальных и региональных процессов.

В.В. Комлева представила результаты мониторинга дружелюбности коммуникационных режимов в странах постсоветского пространства и рейтинг дружелюбности этих стран за 2022 год. Предваряет статью о результатах мониторинга за 2022 год вступительное слово директора Национального исследовательского института развития коммуникаций (НИИРК) В.И. Гасумянова «Пришло время сверить часы». Такой мониторинг проводится в соответствии с концептом коммуникационных режимов, разработанным НИИРК в 2020 году, и с того времени на регулярной основе проводится мониторинг по 14 странам. В течение трех лет совершенствуются методики исследования, расширяется круг заинтересованных экспертов, формируются исследовательские площадки на территории зарубежных стран. За годы работы НИИРК провел десятки научных дискуссий, материалы которых публиковались на страницах этого журнала. В 2022 году в группу дружелюбных коммуникационных режимов вошли 8 стран, относительно дружелюбных – 2 страны и недружелюбных – 4 страны.

EDITOR-IN-CHIEF FORWORD

Dear readers!

The main content of the 1st issue of the 2023 journal presented to you is devoted to communicative regimes in the various countries of the post-Soviet space: Armenia, Georgia, Kyrgyzstan, Belarus and Azerbaijan. It also presents the results of research on the theory and history of international relations and world politics.

The issue opens with a series of four articles on international relations in the context of global and regional processes.

V.V. Komleva presented the results of monitoring the friendliness of communication regimes in the post-Soviet countries and the rating of the friendliness of these countries for 2022. The article on the monitoring results for 2022 is preceded by an introductory speech by the director of the National Communications Development Research Institution (NIIRC) V.I. Gasumyanov «Time to synchronise our watches». Such monitoring is carried out in accordance with the concept of communication regimes elaborated by the NIIRC in 2020, and since then 14 countries have been regularly monitored. And since then regular monitoring has been conducted in 14 countries. Over a period of three years, research methodologies have been improved, the number of interested experts has been expanded and research sites have been established in foreign countries. Over the years, the Institute has held dozens of scientific discussions, the materials of which have been published on the pages of this journal.

Г. Азшакян и А. Сафарян представили результаты проведенного ими исследования характера и динамики развития российско-турецких отношений в постсоветский период. Авторы констатируют, что «тюркоязычные страны Южного Кавказа и Центральной Азии заинтересованы в сотрудничестве России и Турции в этом большом регионе». И Турция, и Россия являются важными акторами, оказывающими влияние на страны региона, при сохранении ими традиционных зон своего влияния. Россия при содействии Турции и Ирана может эффективно продвигать процессы умиротворения, укрепления безопасности и стабильности на Южном Кавказе.

А.А. Хидирбегишвили, А.А. Хотивришвили, И.П. Горюнов обратились к актуальным вопросам российско-грузинских гуманитарных отношений. Одними из них являются вопросы исторической памяти России и Грузии. Авторы отмечают тот факт, что наши предки оставили нам огромное наследство в виде позитивных примеров из общей истории и общего прошлого. Однако на протяжении 30 последних лет Запад старается всеми силами навязать собственные ценности, стереть единое историческое прошлое России и Грузии, прервать связь между двумя государствами. И если историческая память совместных отношений еще сохраняется у поколения возрастной категории после 50 лет, то у молодежи она утрачивается. Она имеет слабое представление о России, ее ценностях, населении, культуре, программах в сфере образования.

Сотрудничеству России и стран Центральной Азии, возможности и ограничениям в построении ими совместного будущего посвящена статья Т.В. Мармонтавой, А.Т. Тажобаева, И.М. Шамсиевой, Л.С. Махмудходжаевой, С.Б. Кожировой. Используя инструменты Rapid Foresight (прогнозирование, проектирование, программирование и проецирование), авторы делают выводы о важности позиции России как регионального игрока во внешней политике стран Центральной Азии. В статье утверждается, что позиции России и в настоящее время сильны, но не бесспорны. Авторы обращают внимание на зону рубежной коммуникативности, сформированной казахстанско-российской границей, – уникальный ресурс, который может быть использован в будущем.

Р.Н. Гусейнов, А.Б. Крылов и Р.Б. Мобили представили результаты исследования условий и факторов развития межстрановых коммуникаций Азербайджана и России. Авторы

In 2022, the group of friendly communication regimes includes 8 countries, relatively friendly – 2 countries and unfriendly – 4 countries.

G.M. Arshakyan and A.V. Safaryan presented the results of their research on the nature and dynamics of Russian-Turkish relations in the post-Soviet period. The authors state that “the Turkic-speaking countries of the South Caucasus and Central Asia are interested in cooperation between Russia and Turkey in this large region”. Both Turkey and Russia are important actors influencing the countries of the region, while preserving their traditional zones of influence. Russia, with the assistance of Turkey and Iran, can effectively promote the processes of pacification, security and stability in the South Caucasus.

A.A. Khidirbegishvili, A.A. Khotivrishvili, I.P. Goryunov addressed current issues of Russian-Georgian humanitarian relations. One of them is the issue of historical memory of Russia and Georgia. The authors noted that our ancestors left us a huge legacy of positive examples of common history and shared past. But for the last 30 years the West has been trying through all means to impose its own values, to erase common historical past of Russia and Georgia, to break ties between the two states. And if historical memory of their mutual relations is still alive among the generation over 50 years old, the youth is losing it. They have little understanding of Russia, its values, population, culture and educational programmes.

The article by T.V. Marmontova, A.T. Tajibayev, I.M. Shamsiyeva, L.S. Mahmudhodjayeva, S.B. Kozhirova is devoted to cooperation between Russia and Central Asian countries and the opportunities and constraints in building their joint future. Using Rapid Foresight tools (forecasting, design, programming and projection), the authors draw conclusions about the importance of Russia’s position as a regional player in Central Asian foreign policy. The paper argues that Russia’s position is still strong, but not uncontroversial. The authors draw attention to the zone of frontier communicativeness formed by the Kazakhstan-Russia border, a unique resource that can be exploited in the future.

R.N. Huseynov, A.B. Krylov, R.B. Mobili presented the results of a study of the conditions

обратили внимание на нахождение причин комплементарности между народами России и Азербайджана. Без этого сложно в современных условиях выстраивать устойчивую коммуникацию между людьми обеих стран. Авторы предложили результаты своего исследования причин интереса в постсоветских странах к русскому языку, образованию и культуре, которые обсуждаются в азербайджанском обществе. Важным является выявление «клише, тиражируемых в медиапространстве, социальных сетях». Эти клише «вносят негатив в отношения между нашими странами», что будет способствовать поиску механизмов влияния на «выявленные раздражители», выработке подходов, способствующих ослаблению негативного фона и формированию позитивных трендов в интересах обществ обеих стран.

Изменяющийся социум представлен статьями, посвященными коммуникационным режимам в разных странах постсоветского пространства.

Д.С. Айвазян, А.Б. Крылов, Г.А. Погосян, В.В. Кривоусков посвятили свою статью дружественности коммуникационного режима Армении (в аспекте позиций СМИ и общества). Авторы отмечают традиционно позитивное отношение армянского общества к России и русским, особенно с учетом того, что в России находится в настоящее время самая большая армянская диаспора, которая поддерживает связи со своими родственниками в Армении. Вместе с тем авторы отмечают и возникновение в последнее время негативного тренда, антироссийских настроений, что прослеживается в материалах СМИ, оперативного противодействия которым со стороны властей Армении не наблюдается, а информационные пророссийские ресурсы имеют ограниченное влияние. Это осложняет двусторонние отношения, которые стало сложнее поддерживать в условиях информационного противодействия медиаресурсам стран Запада. Авторы констатируют свои предложения по формированию более устойчивого информационного фона двусторонних отношений России и Армении.

Г.Д. Джунушалиева, П.И. Дятленко, А.В. Куликовский, А.Б. Молдокеева обратились к роли России в медийном и общественном пространстве современного Кыргызстана. Авторами представлен общий тренд в постсоветских государствах: некогда единое социокультурное пространство постепенно утрачивает свое единство, а каждая республика бывшего советского государства в настоящий момент

and factors in the development of inter-country communications between Azerbaijan and Russia. The authors drew attention to the reasons for complementarity between the peoples of Russia and Azerbaijan. Without this, it is difficult to build sustainable communication between the people of both countries in modern conditions. The authors offered the results of their research on the reasons for the interest in the Russian language, education and culture in post-Soviet countries, which are discussed in Azerbaijani society. It is important to identify «the clichés replicated in the media space, social networks, which bring negativity into relations between our countries». This will facilitate the identification of mechanisms to influence the «identified irritants» and to develop approaches that help to reduce the negative background and to create positive trends in the interests of the societies of both countries.

The «Changing Society» section is represented by articles on communication regimes in different post-Soviet countries.

D.S. Ayvazyan, A.B. Krylov, G.A. Poghosyan and V.V. Krivopuskov devoted their article to the friendliness of Armenia's communications regime, from the perspective of media and societal attitudes. The authors note the traditionally positive attitude of Armenian society towards Russia and Russians, especially taking into account the fact that Russia currently hosts the largest Armenian diaspora, which maintains ties with their relatives in Armenia. At the same time, the authors also note the appearance of a recent negative trend, anti-Russian moods, which can be traced in media materials, which are not promptly counteracted by the Armenian authorities, and the pro-Russian information resources have limited influence. This complicates bilateral relations, which have become more difficult to maintain in the face of information opposition from Western media resources. The authors propose measures to form a more stable information background for bilateral relations between Russia and Armenia.

G.D. Dzhunushaliev, P.I. Dyatlenko, A.V. Kulikovskiy, A.B. Moldokeeva addressed the role of Russia in the media and public space of modern Kyrgyzstan. The authors

определила для себя внешнеполитические ориентиры и векторы дальнейшего развития. Авторы отмечают сходные для постсоветских стран процессы: влияние НКО, антироссийские тенденции, изменения в отношении русского языка и культуры. Отмечается позитивная роль медиаресурса RT. А вместе с тем 40–50% населения Кыргызстана говорит на русском языке, но это в основном старшее поколение. Авторы вносят свои предложения для России по изменению сложившихся трендов с учетом постоянно увеличивающегося финансирования различных программ для молодежи Кыргызстана со стороны США. Предлагается усилить исследовательский потенциал научного сотрудничества двух стран путем расширения тематики исследования в пользу тем из нашего общего прошлого, показывающих позитивность взаимодействия наших народов.

Н.П. Грибин представил статью о коммуникационном режиме в Республике Беларусь, его состоянии, вызовах и угрозах. Проведенный автором анализ национальных и зарубежных информационно-коммуникационных ресурсов, имеющих отношение к белорусскому обществу, дал ему основание для выделения приоритетных направлений, для повышения уровня противодействия информационно-психологическим атакам в отношении России и Республики Беларусь со стороны недружественных стран.

Истории международных отношений и внешней политики посвящена статья А.В. Тайгильдина о процессах в развитии Демократической партии США в 1840–1850-е годы. Особое внимание автором было уделено движению «Молодая Америка», зародившемуся в среде молодых и амбициозных политиков, которые пропагандировали важность развития инфраструктуры и идею о расширении границ. Эта идея получила в дальнейшем название «идея предопределения».

Уважаемые читатели!

Редакционная коллегия журнала выражает надежду на то, что материалы представляемого номера журнала вызовут у вас интерес и вы сами войдете в число наших авторов.

Академик РАН Виталий Наумкин

present a common trend in post-Soviet states: the formerly unified socio-cultural space is gradually losing its unity, and each republic of the former Soviet state has now defined its own foreign policy guidelines and vectors of further development. The authors note similar processes in post-Soviet countries: the influence of non-profit organisations, anti-Russian trends and changes in attitudes towards the Russian language and culture. The positive role of the media resource RT is noted. At the same time, 40-50 percent of Kyrgyzstan's population speaks Russian, but this is mostly the older generation. The authors propose Russia to change existing trends, taking into account the ever-increasing US funding of various programmes for the youth in Kyrgyzstan. The authors propose to strengthen the research potential of scientific cooperation between the two countries by expanding research topics in favour of topics from our common past that show the positive interaction between our peoples.

N.P. Gribin presented an article on the communication regime in the Republic of Belarus, its state, challenges and threats. The author's analysis of national and foreign informational and communicational resources relevant to the Belarusian society gave him grounds to point out priority areas, to increase the level of counteraction to informational and psychological attacks against Russia and the Republic of Belarus by unfriendly countries.

The history of international relations and foreign policy is the subject of A.V. Taigildin's article on the processes in the evolution of the US Democratic Party in the 1840s and 1850s. The author paid special attention to the «Young America» movement, which originated among young and ambitious politicians, who promoted infrastructure development and the idea of expanding borders. This idea was later referred to as «the idea of predestination».

The editorial board of the journal hopes that the materials of the issue will arouse your interest and that you yourself will become one of our authors in the future.

Academician of the Russian Academy
of Sciences Vitaly Naumkin